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星 雨

不久前，在北京逛

书店，忽然内急，便问营

业员茅厕何在？营业员

漫不经心地回答：“看

呗。”我举目四顾，既没

有厕所，也没有通向厕所的指示牌，看什

么？这才明白，她不过在表示不耐烦而

已。幸好有知情者把我引到二楼如厕

处，才解了燃眉之急。有类似经历的人，

大概不止我一个。

在国外倒是有另一种经历。有一次

我们在瑞典迷了路，问路过的一位当地

老太太。她十分热情地给我们指示路线

后道别。走过一条马路后，她又转回身

来说：“你们人生地不熟，还是我领你们

去吧。”虽然我们一再婉谢，她还是执意

要为我们带路，直到把我们安全地送回

驻地，才匆匆离去。有类似经历的人，大

概也不止我一个。

这是一种什么样的差别呢？

大家知道，资本主义在挣脱中世纪

的封建枷锁，获得生产力巨大发展的同

时，也带来了人情的淡薄和道德的沉

沦。在货币拜物教的驱使下，“人和人之

间除了赤裸裸的利害关系，除了冷酷无

情的‘现金交易’，就再也没有任何别的

联系了”。（《共产党宣言》）为了缝合这种

关系，以利资本主义的生存和持续，西方

世界普遍借助于宗教的救赎和公民意识

的回归。我们遇到的那位老太太身上所

表现出的公民意识，确是可敬可佩的。

公民意识不是资本主义的专利品，

在现代社会和市场经济条件下，它具有

普世的意义和普遍的价值，代表着社会

的文明进步。在一个社会大系统中，每

个人都离不开与国家、与社会、与他人、

与自然的关系，既享有权利，又赋有义

务。二者的有机结合，就造就了整个社

会的稳定和谐。这就要求，每一个社会

人都要有权利意识、责任意识，其中包涵

着公民道德的内容，诸如仁爱、友谊、诚

信、助人为乐、扶危济困、尊重他人等

等。没有这些，整个社会不就只剩下“赤

裸裸的利害关系”了吗，整个社会结构不

就分崩离析了吗？惟其如此，我们不仅

需要民主法制、自由平等、公平正义，而

且需要社会公德。

在建设中国特色社会主义的伟大事

业中，必须树立社会主义核心价值观，强

调马克思主义的指导地位，强调以爱国

主义为核心的民族精神和以改革开放为

核心的时代精神。这种崇高的觉悟，正

如一幅生动的油画，需要建立在纯正的

底色之上。包括社会公德在内的公民意

识就是这种底色。试想，一个缺乏信仰、

寡恩少爱、处事冷漠的人，如何能与爱国

情怀、改革志向和开放意识联系在一起

呢？底色正而画意远也。

近来，人们在开展精神文明建设的过

程中，倡导“城市精神”、“校园精神”、“社

区精神”等等，用了很多积极向上、振奋人

心的词汇，是值得大力推进的。而所有这

些美德善举，也离不开公民意识的基奠。

试想，如果没有普世的公民意识，不知道

如何爱国家、守法度、亲人民，“城市精

神”、“校园精神”、“社区精神”等等，岂不

都变成建立在沙滩之上的空中楼阁了吗？

公民意识是一种基本的道德观念、

价值取向和行为规范，需要全社会契而

不舍的提倡，需要范式引领，也需要对恶

德的鞭笞，更需要经常不断的教育。这

种教育是要从孩子做起的。古希腊大思

想家亚里士多德就说过：“少年的教育为

立法家最应关心的事业”。衷心希望这

项影响民族心灵的伟大事业兴旺发达。

呼唤公民意识

非常道
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10 月 16 日记者获悉，北京、河北、陕西

等省市5所民办高校已通过教育部审批，正

式获得研究生招生资格。民办高校研究生

招生工作将于 11 月启动，首批研究生将于

明年9月入学。（10月17日《京华时报》）

笔者认为民办高校“招研”可喜可贺，

不过远没到邀功摆好，弹冠相庆的时候。

笔者要为民办高校“招研”提几个醒。

首先，民办高校存在资金危机。虽然，

五所高校开启民办高校“招研”的破冰之旅，但

在这个大前提下笔者希望某些民办高校“招

研”前首先有量力而行的理性思维。民办高校

“招研”不能复制公立大学盲目扩招而债台高

筑的老路。更不可走进贷款--上规模--扩招

学生--还贷“的死胡同之中，不可自拔。

其次，民办学校能收研究生本身应该

值得肯定，这个路子是没有错，问题是在现

行体制下，能否保证公正性以及会不会造

成教育质量的下降，这个就有待观察了。

笔者认为如果教材不彻底改革，民办高校

只能和公办高校一样：错误的导师培养出

错误的博士；庸才孵化庸才。如果只是单

纯的招研高校的数量变化，多几个，或少几

个，无论是公办的，还是民办的，都不会对

招研机制有实质性冲击，不过是一种“量

变”，更不会产生“鲶鱼效应”。

更为明显的一点，如新闻中所言，刘林

介绍，首批“社会工作专业硕士”计划招生

30人，主要面向北京市已在社会工作部门，

特别是社区工作的人员。这一点更让笔者

担忧。虽然定向委培也是高校的一种职

能，但是相对低的文化成绩要求不能成为

某些人的捷径，更不能成为 A 官是硕士，B

长是硕士的助力器。更不能走上文凭半卖

半送的老路。民办高校能够“招研”是一种

改革的尝试，但不能因为不明确的意思表

达患上先天不足之症。

江北为枳。民办高校在国内却沦为二

三流，甚至是不入流，除了双轨制教育体制

外，民办高校很大程度上在复制公立高校，

包括公立高校的弊病。民办高校“招研”能

否站得住脚，还需要我们拭目以待。

钱兆成reyiR热议
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公路收费和社会福利
损失的制度经济学分析

全国收费公路专项清理第一阶段摸

底调查已于8月底结束。根据调查结果，

12 省份收费公路累计债务余额 7593.5 亿

元。收费公路去年收费额 1025.7 亿元

（今日本报06版）。

魔鬼在细节之中。京沪等12省市去

年公路收费1025亿和欠债7593亿的悬殊

对比，似乎在证明着一个事实：公路收费

正在陷入收的越多、欠帐越多的恶性循环

之中，正如湖北省统计局副局长叶青所

说，如果没有特殊政策，这些钱20年都还

不完。

在笔者看来，公路收费“日进斗金”的

背后是社会福利日益损失的困境。我国

收费公路的交易成本之高是不争的事实，

按照制度经济学理论，降低交易成本是制

度设计的内在要求，但在当下，收费公路

的制度安排推动了交易费用的提升。

收费公路的产生主要是为了通过收

费降低拥挤成本、增加社会福利。公益性

特征决定了收费必须而且只能是暂时性

的。收费的目的不是维持建设、经营主体

的财务平衡和收取级差效益，而应当是站

在全社会的立场上，以满足和提升整个社

会、公众的福利为目的。对公路收费和社

会福利损失进行制度经济学分析可知，

“日进斗金”的公路收费应有还利于民时

间表，这是提升社会福利的需要，也是制

度设计的必然要求。

锐评Rrui ping
鬼城鄂尔多斯的
非典型房市乱象

张敬伟

在鄂尔多斯采访所见，到处都是建成

或者在建的大楼以及满大街的楼市广

告。然而，与房产开发的火爆相比，房产

销售却仿佛进入冬天，基本无人问津。（今

日本报11版）

当一二线城市的房价在限购、限贷、

限价等连番宏调压逼之下，这些城市虽未

出现明显的量价齐跌，但也出现了房市走

冷的趋势。尤其是近日一线城市纷纷出

台上浮首套房贷款利率的情况下，全国房

市似乎迎来了晚秋的萧萧寒风。拉动中

国房市的一二线城市引擎哑火，具有非典

型财富（不可持续的资源型富裕）的鄂尔

多斯房市该向何处去？

“鬼城”已经昭示着鄂尔多斯房市的

诡异乱象，小城的房市泡沫已经到了极

限。只要有外力的稍微碰触，沙漠“鬼城”

的锲市恐怕就要坍塌。

房市最基本的常识就是房价不怕高

而在于是否符合市场规律。符合市场规

律的房市简单而言就是“三有”---有人

卖、有人卖和有人住。即如鄂尔多斯，无

论小城房价再高，只要售出的房屋有人自

住或出租出去 。

前车之鉴，才有中国房市持续不断的

房市宏调，才有从大（一二线城市）到小

（三四线城市）的政策递进。身处内陆沙

漠边缘的小城鄂尔多斯，在中国房市的分

野中显得相当另类，不够典型；但其房市

乱象同样具有“非典”属性。如果说鄂尔

多斯的财富具有非持续性的“非典”性，

“鬼城”则象征了这个小城难以承受的非

典型房市风险。

为民办高校“招研”提几个醒

10月13日，佛山两岁女孩

小悦悦遭两车先后碾压，十余

名路人见死不救。最后是在

一名捡破烂的阿婆帮助下，血

肉 模 糊 的 小 女 孩 才 得 到 救

助。阿婆的援手让极度冷漠

的社会有了一丝温暖，但马上

就 有 人 条 件 反 射 般 质 疑 起

来--阿婆是“想出名、炒作”。

（昨日本报16版）

说实话，这样的质疑不仅

是让人寒心，更让人出离的愤

怒。照这样的逻辑，面对受伤躺在地上的

小女孩，只有擦身而过、视而不见，才算是

人的正常心理和反应吗？

应该说，在网络监督兴起之初，在促使

公权力的规范运行方面，质疑发挥了重要

作用。这样的质疑，是源于信息的不透明、

不公开和处理的不公正。随着这样的博弈

越来越多，公众对公权力的失望情绪也逐

渐开始蔓延。继而转移到道德层面，甚至

成为一种条件反射，对官方或主流声音中

任何光明的色调、正面的声音都持质疑态

度。现实看来，这种不分场合、不分对象、

不调查就进行的质疑，正成为一种可怕的

力量。此前一些公众的质疑还是一种正义

的力量，而如今，一些质疑正成为侵蚀正义

的毒液。

质疑是让我们的头脑保持清醒和理性

的重要方式，但这一切是建立在充分的理

由之上的，为了质疑而质疑，只会在消耗我

们的相信和欣赏能力的同时，让社会也随

之付出沉重的代价。
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质疑“拾荒老太救小悦悦”不应成为条件反射

周立

“整个算下来，(收狗)成本价我们花了

12万6千4百零9块。如果志愿者要把狗

带走，希望他们能支付这笔成本价。”“我

们坚决不会把钱给收狗商。”

——在自贡市贡井区雷公滩的北环

路上，一大二小三辆载满狗的货车停在

一家收狗站门前，被百余名志愿者拦

截，无法驶离。四川各地的爱狗志愿者

在网上获知此次救狗行动后，纷纷带着

食物、药品等物资赶到现场前来支援。

他们给狗狗喂食早已准备好的蛋糕以

及干净的水。一批男性志愿者则为狗

搭起了雨篷。并坚称不赔收狗商。面

对志愿者们的行为，手续齐全的收狗站

老板很无奈。

“黔江的风俗不能允许‘穿堂过’”。

——近日，一则《惊闻黔江再现“风水

门”》的帖子引发网民热议，该帖子称，重

庆黔江区毗邻居民区的仰头山殡仪馆因

燃放爆竹严重扰民，而花700万元在远离

城区修建的新殡仪馆却闲置5年，最近当

地政府又预算3800万元在原址旁400米

处重建。当地居民致电询问黔江区规划

局，其回复竟是出于风水考虑重建。


